

## JUÁREZ, EL HOMBRE

ALBERTO ÁLVAREZ FERRUSQUÍA\*



Herrera, Juan Manuel (coord.), *Catálogo del Archivo Benito Juárez*, México, Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca-Archivo General de la Nación, 2005, 64 pp.

¿Quién diría que el impasible Juárez distrajo algunos minutos de su apretada agenda de estadista para ocuparse de las minucias de la economía doméstica de la casa presidencial?

El 16 de junio de 1872, semanas antes de su muerte, de su puño y letra, el presidente Juárez escribió lo que comió ese día: "Vinos: media copa de Jerez, Burdeos, pulque, Sopa tallarines, huevos fritos, arroz, salsa picante de chilipiquín, bistec, Frijoles, postre y Café. Entre una y dos de la tarde. A las nueve una copa de rompope. Copa chica."<sup>1</sup>

Esta y otras sorpresas pueden ser halladas en las entrañas del Archivo Benito Juárez (ABJ) cuyo catálogo, coedición de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca y el Archivo General de la Nación, se publica como parte de la conmemoración del inminente bicentenario del natalicio del Benemérito.

Donados al gobierno de la República por Pedro Prida Santacilia, incorporados al

Archivo General de la Nación en 1957 y catalogados en 1991, los documentos contenidos en los tres volúmenes del Archivo Benito Juárez han debido recorrer un largo camino para contar con un instrumento de consulta publicado que facilite el acceso a la información contenida.

Arquetipos de lo que Luis González denominaba "historia de bronce", los múltiples estudios sobre Juárez han incurrido a menudo en tratar al personaje, si cabe decirlo, con un exceso de respeto que hace del oaxaqueño un héroe de solemnidad ajeno al resto de los mortales. Los héroes pueden causar admiración pero difícilmente simpatía, por lo que es conmovedor constatar que Juárez amaba a su esposa e hijos y que éstos correspondían su afecto. Prueba de lo anterior es la carta que, a través de su madre, Margarita Maza, su hija Vela le escribió a su padre desde su exilio norteamericano el 13 de julio de 1866:

"Querido papacito no puede U. figurarse el gusto que me ha dado ver su retrato, pues veo que está U. muy gordo; y muy sano, de lo que estoy muy contenta: pues es todo lo que yo deseo ya que no puedo estar con U. Ojalá y pronto nos podamos ir con U. pues ya no veo la hora de verlo".<sup>2</sup>

Aún más sorprendente es descubrir que Juárez, artífice de la Reforma, anticlerical por antonomasia en el discurso conservador, mantuvo en el ámbito familiar y hasta los últimos días de su vida, la práctica del catolicismo. El 28 de enero de 1872, a escasos seis meses de su muerte, el presidente Juárez escribía a su hija Vela:

"Mi amada Vela. Dile a Chole que a las siete de la noche irá conmigo a llevar a bautizar a la niña de mi compadre Rafael García. Que pongan el coche después de la oración".<sup>3</sup>

El *Catálogo* consta de las siguientes secciones: Fe de Bautizo; Nombramientos, distinciones y títulos; Apuntes; Correspondencia oficial; Cuadernos de Acuerdos; Correspondencia familiar; Gastos y apuntes de cocina y mesa; Publicaciones; Otros documentos. Cada documento cuenta con una ficha descriptiva completa que indica lugar, fecha, asunto y ubicación (volumen y expediente). El *Catálogo* incluye además índices onomástico, geográfico y cronológico, así como reproducciones facsimilares de algunos documentos.

En conjunto, el contenido del Archivo Benito Juárez del AGN permite acercarse a las múl-

---

<sup>1</sup> Apunte de Juárez sobre su alimentación, México, 16 de julio de 1872, en ABJ del AGN, vol. 3, exp. 37.

<sup>2</sup> Carta de Margarita Maza a Benito Juárez, New Rochelle, 13 de julio de 1866, en ABJ del AGN, vol. 3, exp. 19.

tiples facetas de la vida pública y privada de una de las más destacadas y controvertidas figuras de la historia mexicana.

Un complemento indispensable del *Catálogo del Archivo Benito Juárez* es la carpeta documental *Benito Juárez*, el cual consta de once reproducciones facsimilares de documentos relativos a diversos aspectos de la vida del prócer.

Provenientes del Archivo Benito Juárez del AGN, seleccionados por Carlos Sánchez Silva, investigador de la UABJO, entre los documentos reproducidos destacan la Fe de bautizo del niño Benito Pablo Juárez García, su nombramiento como catedrático de Derecho Civil en el Instituto de Ciencias y Artes de Oaxaca y el diploma masónico del rito de Memphis otorgado a Benito Juárez.

Mínima muestra de la riqueza documental contenida en el Archivo del personaje, la carpeta *Benito Juárez* se suma a la citada celebración del bicentenario del natalicio del pastor de ovejas que llegó a presidir la nación en su hora definitiva, el más grande de los "hombres que parecían gigantes" que vivieron durante el tiempo eje de México. Más que en el bronce de

sus múltiples estatuas, resistente a todo vendaval, el verdadero Juárez —comelón, amoroso, practicante— pervive en sus textos y documentos, apuntes para sus hijos, apuntes para todos los mexicanos.



Sánchez Silva, Carlos (sel.), *Benito Juárez*, México, Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca-Archivo General de la Nación, 2005, 12 pp.

---

<sup>3</sup> Carta de Benito Juárez a Vela Juárez Maza, México, 28 de enero de 1872, en ABJ del AGN, vol. 3, exp. 29.  
\* Historiador.